

ANÁLISIS PARO SEPE C.A. MADRID (ABRIL 2024)

“Se reduce el paro registrado por primera vez desde inicios de 2024. Pero el empleo creado está muy vinculado a la volatilidad del sector Servicios y proporcionalmente es menor respecto al promedio estatal -en términos interanuales-”.

Principales referencias

En la Comunidad de Madrid descendió un 2,62% el desempleo en abril, con 8.044 personas desempleados menos en relación al mes de marzo, alcanzando una cifra total de 298.633 personas desempleadas. Con respecto a hace un año se han registrado 10.134 personas desempleadas menos en la región, lo que supone un descenso interanual del 3,28%. Es un buen dato considerando que las vacaciones de Semana Santa este año no han coincidido en abril (un mes en el que tradicionalmente baja el desempleo) y mantiene la región, al igual que España, en datos del año 2008 (todavía algo alejados del mejor dato histórico reciente, que se produjo en el 2006).

En España el descenso promedio del desempleo ha sido de un 2,22% respecto a marzo (60.503 personas menos). En términos interanuales (respecto abril 2023), en España el descenso interanual del desempleo ha sido mayor al de la CA de Madrid, alcanzando un 4,37%, dejando la cifra total de personas desempleadas en 2.666.500. El paro registrado bajó en todas las CC.AA excepto en Canarias, siendo en Islas Baleares, Castilla-LM y en Andalucía donde más descendió en términos relativos (4,84%, 3,85% y 3% respectivamente), aunque también en Castilla y León descendió más el paro que en la CA de Madrid. En términos interanuales es Galicia con un descenso del 9,34% y Murcia, los territorios donde más desciende el desempleo.

De las 298.633 personas en desempleo en la CA de Madrid, 121.745 son varones, lo que supone una bajada de 3.597 respecto al mes anterior (descenso del 2,86%) y 176.888 son mujeres, 4.447 menos que el mes anterior (2,45% desempleadas menos). Por lo tanto la brecha de género en el desempleo registrado no solo continúa sino que este mes ha aumentado en la Comunidad de Madrid en 0,41 puntos porcentuales).

El desempleo se reduce en Madrid en todos los sectores de actividad, especialmente en el sector servicios. También se reduce, tanto en la CA de Madrid como en España, el desempleo de las personas menores de 25 años (queda en 19.867 varones y 10.703 mujeres; el 8,79% de los desempleados varones son jóvenes y el 5,18% de las desempleadas mujeres son jóvenes). En nuestra región el descenso en el desempleo juvenil fue más intenso entre los varones.

El número de personas que en nuestra región está inscrita en el SEPE y no ha tenido empleo anterior, alcanza la cifra este mes de marzo de 21.203 personas, lo que supone ser el segundo colectivo de desempleados/as, tras las personas desempleadas del sector servicios. Dentro de ese colectivo sin empleo anterior el 30% son jóvenes de menos de 25 años.

La afiliación a la Seguridad Social en la C. A. de Madrid sube un 0,4% en abril respecto a marzo y gana 14.639 personas cotizantes, alcanzando un total de 3.675.558 personas. Esto supone en términos interanuales una subida del 3,6% de afiliación a la Seguridad Social, con un total de 127.887 personas más cotizando que hace un año. En España la cifra alcanza los 21.101.505 personas trabajadoras, lo que supone de nuevo un récord histórico de personas ocupadas y afiliadas a la Seguridad Social.

Desde CCOO volvemos a incidir en que el mercado laboral madrileño es muy volátil y estacional, con una dinámica inestable vinculada al enorme peso del sector servicios, que se ve afectado por campañas comerciales o las variaciones en los flujos turísticos o el tiempo climático. En opinión de CCOO, lo analizado nos remite una vez más a la necesidad de que el gobierno regional adopte una estrategia y políticas activas de empleo proactivas, que incidan en un mejor mercado laboral a partir de un mejor entorno productivo y socioeconómico (más industria y más valor añadido en nuestra actividad productiva). Desde actuaciones acordadas tripartitamente entre la administración regional, los sindicatos y la patronal, deberemos afrontar como ejes básicos tanto la reducción de la brecha de género como el desempleo estructural que existe sobre determinados grupos poblacionales, como jóvenes y parados/as de larga duración.

Desempleo según género.

De las 298.633 personas en desempleo en la CA de Madrid, 121.745 son varones, lo que supone una bajada de 3.597 respecto al mes anterior (descenso del 2,86%) y 176.888 son mujeres, 4.447 menos que el mes anterior (2,45% desempleadas menos). Por lo tanto la brecha de género en el desempleo registrado no solo continúa sino que este mes ha aumentado en la Comunidad de Madrid en 0,41 puntos porcentuales). En nuestra región las mujeres desempleadas son casi el 60% del total.

En España el desempleo retrocedió en abril en ambos sexos, aunque algo más significativamente entre los varones. En concreto, el desempleo femenino bajó en 29.719 mujeres respecto al mes anterior (bajó en un 1,8%), frente a un descenso del paro masculino de 30.784 varones (reducción del 2,8%). Por lo tanto también en España el descenso del desempleo ha supuesto aumentar la brecha de género en porcentaje de mujeres desempleadas.

Desempleo de personas sin nacionalidad española.

El desempleo de las personas sin nacionalidad española en la CA de Madrid también ha descendido, en concreto en 1.418 personas respecto a marzo (un descenso mensual del 2,55%), dejando el dato global en 54.158 personas extranjeras desempleadas en nuestra región. Esto supone sin embargo un aumento interanual del desempleo de la población

extranjera del 2%. **Analizando según procedencia las personas desempleadas extranjeras, 35.370 son de países extracomunitarios, el 65,31% del total de personas extranjeras desempleadas.**

En España las personas sin nacionalidad española tuvieron un descenso del desempleo, tanto en comparativa mensual (descenso de un 1,73%) como en comparativa interanual (un descenso del 0,78%). De ese total de personas extranjeras, el 69,54% son procedentes de países extracomunitarios.

Contrataciones.

Respecto a los flujos de contratación, la Comunidad de Madrid en abril de 2024 registró 184.857 contratos, es decir, 26.200 más que en el mes anterior, lo que supone un aumento muy significativo del flujo de contratación respecto al mes de marzo; un 16,51%. En la comparativa interanual también ha habido un aumento muy significativo del flujo de contratación en un 26%, con 38.198 contratos más que en abril de 2023.

Hay que destacar que el flujo de la contratación indefinida ha sido menor que la temporal (lo que concuerda con periodos de actividades estacionales como las vinculadas a la hostelería y el comercio). En concreto, del total de contratos realizados en marzo en nuestra región, 87.978 fueron indefinidos (12,14% más que en marzo y un 13,41% más que hace un año). Los contratos temporales registrados sumaron 96.879, un 20,79% más que en marzo y un 40,24% más que hace un año.

Por sectores, **el mayor número de contratos se concentró en abril en Servicios, alcanzando los 164.855 (el 89,18% del total de flujo de contratación en la región),** seguido por la Construcción con 9.971, Industria con 9.673 y Agricultura 358.

Los contratos a trabajadores/as extranjeros sumaron un total de 48.997 en abril, un aumento del 11,54% respecto a marzo. En tasa interanual crecen un 22,14% con 8.881 contratos más. Por lo tanto son cifras similares al flujo de contratación global, aunque menores.

Desde la valoración de CCOO, estos datos muestran la alta volatilidad del mercado laboral madrileño, pues el flujo de contratación en marzo tuvo cifras de reducción respecto a febrero en más de un 7% y sin embargo este flujo aumenta y se triplica en abril respecto a marzo, debido a los eventos y actividades estacionales vinculadas al sector servicios.

Desde una perspectiva de género y tomando datos aportados por la reciente EPA del primer trimestre de 2024, hay que recordar que a pesar del ligero mayor aumento del porcentaje de la contratación indefinida entre las mujeres madrileñas, el porcentaje de mujeres asalariadas con contratación temporal sigue siendo significativamente mayor al de varones; un 13,3% frente a un 9,2%, respectivamente.

Afiliación a la Seguridad Social.

La afiliación a la Seguridad Social continúa aumentando, lenta pero sostenidamente, en la C. A. de Madrid y sube un 0,4% en abril respecto a marzo y gana 14.639 personas cotizantes,

alcanzando un total de 3.675.558 personas. Esto supone en términos interanuales una subida del 3,6% de afiliación a la Seguridad Social, con un total de 127.887 personas más cotizando que hace un año.

Del total de afiliación a la Seguridad Social en nuestra región, 3.243.194 pertenecen al Régimen General, 428.595 personas al régimen de autónomos/as, 102.083 en el de servicios al hogar, 3.770 se inscriben en el Régimen del Mar y 2.118 se inscriben en el régimen del sector agrario. Estos datos, según el propio gobierno regional, muestran que la afiliación al régimen de autónomos es la mayor de la historia.

Desde CCOO, conociendo las características de movilidad/volatilidad en la afiliación al régimen de autónomos/as, valoramos como algo inestable potencialmente ese peso relativo de los/as denominados/as “emprendedores/as”. Podría ser una forma de rotación entre regímenes o una forma de enmascarar temporalmente desempleo. En todo caso, lo que es indiscutible es que pasar del régimen general al de autónomos supone habitualmente una pérdida de condiciones laborales, pues el autoempleo se convierte en demasiadas ocasiones en una “autoexplotación” (especialmente en muchas ocupaciones de profesionales).

Prestaciones por desempleo.

En la Comunidad de Madrid un total de 181.485 personas percibieron algún tipo de prestación por desempleo entre las diferentes modalidades a cierre de marzo (último dato disponible ofrecido por el Ministerio). Esto supone un descenso de 437 personas respecto al mes anterior.

En concreto, 107.417 personas obtuvieron prestación contributiva; 68.156, subsidio y 5.912 renta activa de inserción. La cuantía media de prestación contributiva por beneficiario fue de 1.011,5 euros (algo superior a la de marzo).

La tasa de cobertura de personas desempleadas con prestación o subsidio por desempleo de algún tipo, según el SEPE, supone en la CA de Madrid un 66,3% en marzo. En España, ese mismo indicador alcanza el 73,2% (incluyendo subsidios agrarios). Esto indica que proporcionalmente en la CA de Madrid hay más desempleados que no tienen ningún tipo de cobertura respecto a España (aunque hay que considerar que en la CA de Madrid no se aplica el subsidio agrario).

Desde una perspectiva de género hay que indicar que las mujeres desempleadas madrileñas tienen una tasa de cobertura menor, en concreto del 59,5% (este indicador para los varones es del 69,7%). En España la tasa de cobertura de prestaciones por desempleo para las mujeres alcanza el 65,1%.

Por tanto, como una conclusión relevante, podemos comentar que el 33,7% de las personas desempleadas en la CA de Madrid en febrero pasado no percibía ningún tipo de prestación o ayuda del sistema de protección al desempleo, siendo ese indicador de un 40% para las mujeres desempleadas.